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ЧАСТЬ 1: Глава 4 

Реформатский верующий и деньги 

Герман Хэнко 

Имея пропитание и одежду, будем довольны тем. А желающие обогащаться впадают в 
искушение и в сеть и во многие безрассудные и вредные похоти, которые погружают людей 
в бедствие и пагубу; (1 Тим. 6:8-10) 

Введение 

События в мире, как правило, свидетельствуют о том, насколько люди находятся в зависимости 
от денег. Когда террористы захватили два самолета American Airlines и направили их на башни-
близнецы в Нью-Йорке, один телекомментатор заметил с явным огорчением: «Уничтожены 
символы всего того, за что выступает Америка». Он был более чем откровенен. Когда несколько 
лет назад фондовый рынок катастрофически рухнул, другой аналитик сделал следующее 
заявление: «Фондовым рынком управляют две эмоции: когда доминирует страх потерять 
деньги, рынок падает; но когда доминирует жадность, рынок растет». 

Острый комментарий Писания по этому поводу учит нас: «ибо корень всех зол есть 
сребролюбие» (1 Тим. 6:10). Иисус наполнил печалью сердце богатого юноши, сказав ему: 
«Пойди, продай все, что имеешь, и раздай нищим, и будешь иметь сокровище на небесах» 
(Марка 10:17-22). Вопрос богатого юноши был совершенно серьезным: «Что мне делать, чтобы 
наследовать жизнь вечную?» И он не солгал, когда Иисус указал ему на закон и тот ответил: «Все 
это я соблюдал с юности моей». Но соблюдал он все эти заповеди только во внешнем 
поведении, и поэтому Иисус указывает ему на один великий грех, который тот совершил: грех 
алчности. Ибо алчность - это нарушение десятой заповеди, которая требует внутреннего 
совершенства – святости сердца.  

Рассуждая о реформатском верующем и деньгах, я имею в виду, конечно, его земное 
имущество, каким бы немногочисленным или многочисленным оно ни было. Речь идет о вещах 
земных, которых у нас у всех в избытке. Это то, о чем Павел предупреждает нас, чтобы мы не 
искали: «земного», а помышляли о «горнем, где Христос восседает одесную Бога» (Кол. 3:1-2).  

То, чему Писание учит нас, говоря о деньгах, это как раз то Слово Божье, которое нам нужно 
услышать в наше время изобилия; однако это то Слово Божье, на которое мы редко обращаем 
внимание, а если и обращаем, то с величайшей неохотой; более того, мы находим бесчисленные 
оправдания, чтобы не изучать его. По мере того как время идет и мы приближаемся к концу 
веков, я думаю, Бог оторвет нас от нашей плотской привязанности к земными благам, отняв их у 
нас. И поэтому возникает серьезный вопрос: когда придет это время, будем ли мы готовы с ними 
расстаться? Тогда перед нами встанет жесткий выбор: наше имущество или Христос; либо одно, 
либо другое; но выбрать оба нельзя!  

Наше положение в мире как верующих 

Слово Божье, обращаясь сегодня к нам, верующим, касательно нашего отношения к земному 
имуществу, предполагает для нас определенный статус в этом мире, или даже определенное 
положение в истории творения. Ясно описывая наше положение, Писание говорит нам, что мы 
странники и пришельцы в этом мире, что является главным посылом первого канонического 
послания Петра. В этом послании он затрагивает вопрос о том, по каким принципам должны 
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жить верующие, будучи странниками и пришельцами, во всех отношениях: в правительстве, в 
обществе, в гонениях и в жизненных испытаниях.  

Петр объясняет, что, поскольку мы странники и пришельцы на земле, то мы живем по принципу 
надежды. То есть, в нашем положении странников в чужой стране единственная христианская 
добродетель, которая доминирует в нашей жизни, это наше страстное желание вернуться 
домой. Та надежда, которая характеризует духовного странника и пришельца, это не просто 
мимолетная эмоция, но это целый образ жизни. Это само по себе олицетворяет мировоззрение 
и взгляд на жизнь, потому что определяет наше отношение ко всему в мире, включая деньги. 

Когда-то мы были частью этого мира (1 Пет. 4: 3-4), ибо мы были рождены во грехе и не могли 
избежать развращения наших прародителей, которое пронизывало всю жизнь. Но жизнь 
находится под контролем и руководством сатаны, ибо его искушение Адама и Евы в Раю 
предназначалось для того, чтобы совлечь Адама и весь род человеческий сделаться царями в 
творении, где будет править сатана, а не Бог. В этом плане целью сатаны было присвоить Божье 
творение, чтобы сделать его царством тьмы и греха.  

Но Божья цель выше и чудеснее, чем достижение Его славы в первом Раю. Его целью было 
прославить Себя через второго Адама, как Господа и Царя всего Божьего творения. Итак, Бог 
сошел в это ужасное нечестивое царство сатаны и, совершив труд возрождения и действенного 
призвания, радикально и фундаментально изменил Свой собственный избранный народ, чтобы 
вырвать его из грязного потока истории и сделать причастником развития Царства Христа.  

И они будут оставаться в мире на протяжении всей истории, чтобы на земле всегда были люди, 
представляющие царство Христа. Они призваны кричать так громко, как только могут: «Не сатана 
правит, но Христос. Царству сатаны придет конец, а царство Христа пребывает вечно. И это 
творение принадлежит не сатане, а Богу, ибо Он сотворил его. Он поддерживает его Своим 
провидением; и Он прославит его». 

Чудо возрождения делает тех, кто имеет новую жизнь во Христе, странниками и пришельцами 
на земле. Именно так мы должны думать об этом. Мы из другой страны, где находится наш дом 
и наши документы о гражданстве. Мы члены семьи Божьей, и наш старший Брат сейчас на 
небесах. Таким образом, мы в путешествии здесь, в этом мире. У нас здесь нет дома, потому что 
наш дом на небесах. Мы здесь в пути, на который мы были поставлены, будучи призваны из 
тьмы к свету. Целью этого путешествия является то, что Джон Буньян в книге «Путешествие 
Пилигрима» назвал «градом Небесным». Старый поэт был прав: «Этот мир - не мой дом, я здесь 
всего лишь проездом». Следовательно, наше истинное стремление не к тому, что принадлежит 
этому миру, а к тому, что принадлежит нашему дому. Мы здесь словно в палатке. Нам не следует 
вбивать колья палатки слишком глубоко в землю, потому что завтра нам придется продолжить 
путешествие. Нам не известно, когда путешествие подойдет к концу, но это нас не пугает и не 
тревожит. Ибо мы вернемся домой. 

Будучи странниками, мы еще и чужестранцы (пришельцы). Это как если бы мы оставались с 
людьми в их доме, который никогда не станет нашим. Иногда слово «странник» переводится как 
«временно проживающий». Голландцы используют слово bijwoner, означающее того, кто живет 
с некоторыми людьми, но на самом деле не принадлежит к их семье. Дом, в котором он живет 
какое-то время (и именно это делает жизнь в этом доме такой опасной), на самом деле 
принадлежит его Господину и Царю. И что хуже всего, пришелец обязан торжественно заявить 
той семье, которая там живет, что этот дом на самом деле принадлежит не им, а Царю, чью 
страну представляет пришелец; и что, следовательно, он имеет полное право там жить. 
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Но люди, живущие там, не признают, что дом не принадлежит им, и их очень злит, когда им 
постоянно об этом напоминают. Образ жизни христианского странника настолько сильно 
отличается от образа жизни людей, проживаюших там, что он действительно чужой в этом доме, 
хотя дом по праву и принадлежит ему. Люди, которые там живут, говорят на странном языке, 
едят странную и неприятную пищу, наслаждаются вещами и переживаниями, совершенно 
отвратительными для Божьего странника, имеют набор ценностей, которые являются прямой 
противоположностью этому бедному пришельцу, и живут для других целей, непонятных 
Божьему страннику.  

С другой стороны, поскольку это творение, в конечном счете, является царством Господа Христа, 
которому они служат, их призвание использовать творение, насколько это в их силах, на благо 
своего Царя. Именно здесь Писание вводит понятие домоуправителя. Домоуправитель является 
управляющим владений своего хозяина, но эти владения никогда не будут принадлежать ему; 
они всегда остаются собственностью его Хозяина. Однако домоуправитель должен управлять 
ими ради блага Хозяина, а не ради своей собственной выгоды и удовольствия. Это ставит его в 
очень неловкое положение в этом мире, и большая часть жизни странника уходит на то, чтобы 
выяснить, как использовать ту часть Божьего мира, которую он называет своим имуществом, во 
славу своего Господа. 

Некоторые люди в истории церкви говорили, что лучший способ решить эту проблему - это 
оставить все в этом мире и принять обеты бедности и целомудрия. Писание это не только 
осуждает, но говорит, что этому учению бесовскому учат духи-обольстители и теми, кто 
отступает от истины (1 Тим. 4:1). 

Другие, столь же извращенные, утверждают, что процветание гарантировано, если только мы 
сделаем Христа нашим Царем. Они провозглашают «евангелие процветания». Вызывает тревогу 
тот факт, что такие злые мысли встречаются и среди реформатских верующих. Как быстро мы 
приписываем Божье благословение наличию земного богатства, а отсутствие его - к проявлению 
Божьей немилости. Как мы можем ошибаться в своем эгоизме!  

Итак, подводя итог, мы должны сделать следующие выводы. Господь вознамерился создать во 
Христе наш духовный дом на небесах, а не на этой земле. В этом доме мы увидим Христа лицом 
к лицу, будем жить в заветном общении с Богом через Христа, жить вечно свободными от греха 
в полном общении с семьей Божьей и наслаждаться полным и совершенным блаженством, 
которое совершенно противоположно нашей жизни в этом мире.  

Благодаря чуду возрождения мы становимся гражданами этого Небесного царства, пока 
находимся здесь, в этом мире. Следовательно, мы не от мира сего, хотя и находимся в мире. У 
нас здесь нет постоянного града, но мы ищем его наверху. 

И все же, в этом мире мы должны также свидетельствовать о Божьих делах в нашей жизни. Мы 
должны свидетельствовать о том, что все творение принадлежит Богу, что воры и разбойники, 
утверждающие, что мир принадлежит им, будут судимы Самим Христом, что царства этого мира 
станут царством нашего Бога и Его Христа, и что избранные наследуют землю. 

Наконец, мы должны усвоить, если еще не усвоили, что, хотя мы и граждане Царства небесного, 
странники и пришельцы на земле, тем не менее, мы являемся таковыми только в принципе. Мы 
ежедневно боремся со своей природой, которая любит этот мир, которая изо всех сил цепляется 
за него, которая наслаждается его удовольствиями и которая соблазняется  грехами мира, 
манящими своей блестящей оберткой. И поэтому этот мир для верующего является полем 
сражения, на котором безжалостно бушует битва веков. Наша надежда - на кресте.  
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Наше призвание в отношении земных богатств 

Жить в этом мире духовно небезопасно. Мы очень алчны по своей природе. И поэтому Писание, 
определяя наше призвание по отношению к земному имуществу, особенно предостерегают нас 
от алчности.  

Алчность - это просто желание иметь земные блага, включая деньги, но только в большем 
количестве, чем Господу угодно дать нам. Мы прилагаем огромные усилия, чтобы накопить как 
можно больше земных богатств. И хотя у нас уже есть много разных вещей, мы всегда думаем, 
что хотели бы улучшить их качество и количество. Нам нравится иметь большой банковский счет. 
Нам нравится откладывать деньги на будущее. Мы с нетерпением ждем выхода на пенсию, 
когда сможем наслаждаться материальными плодами наших трудов.  

Алчность по своим масштабам гораздо шире, чем жажда материальных благ. Мы можем, 
например, жаждать славы и почестей. Мы можем испытывать вожделение к жене нашего 
соседа. Мы можем жаждать признания со стороны других, в том числе и со стороны всего мира. 
Мы можем жаждать физических навыков, которые позволят нам преуспеть в спорте. Но 
Священное Писание слишком хорошо знает, что объектом нашей алчной натуры являются 
деньги, чтобы предостеречь нас от этого.  

Мы имеем яркую иллюстрацию об этом в притче о богатом глупце (Луки 12:13-21). Иисус 
проповедовал в Перее, когда Его прервал алчный человек, который хотел, чтобы Иисус заставил 
его брата разделить с ним наследство. Иисус, отвлекшись от темы, которой Он был занят, 
предостерег от алчности и поставил огромный восклицательный знак после увещевания в 
притче о богатом глупце. 

У богатого глупца были такие обильные урожаи, что у него хватало всего в изобилии, чтобы уйти 
на покой. Он хвастался этим и с удовольствием предвкушал роскошную и легкую жизнь. Но он 
умер в ту же ночь, потому что у него была отнята душа.  

Притча проясняет насколько грубоко духовно заблуждаются люди, погрязшие в алчности. Во-
первых, богатый глупец думал, что его фермы, амбары и его урожаи принадлежат ему. Алчный 
человек всегда совершает эту ошибку. Он забывает, что все, что у него есть, дано ему от Бога, что 
все это остается собственностью Бога, а он всего лишь распорядитель.  

Во-вторых, он полагал, что его душа могла насытиться земной пищей и питием. Он обращается 
к своей душе: «душа! много добра лежит у тебя на многие годы: покойся, ешь, пей, веселись» 
(Луки 12:19). То есть, он надеялся найти удовольствие и счастье в земных благах. Это именно то 
заблужление, на которое указывает Иисус в притче о четырех видах почвы, когда он говорит об 
«обманчивости богатства», которое заглушает слово (Мф. 13:22). Мы склонны делать ту же 
ошибку, часто полагая, что для полного счастья нам не хватает еще самую малость земных благ. 
Какие же мы дураки!  

В-третьих, Господь раскрывает нам фундаментальную духовную истину против заблуждения 
богатого глупца: глупец думал, что вся жизнь состоит из вещей, которыми обладает человек. 
Иисус это решительно опровергает: «Жизнь человека не зависит от изобилия его имения.» (Луки 
12:15). 

Дело в том, что богатство представляет серьезную духовную опасность, как сказал Иисус 
богатому юноше, и как Павел указывает Тимофею в 1 Тим. 6: 6-10. Мы не можем служить Богу и 
маммоне. Либо одно, либо другое. Если богатство управляет нашей жизнью, мы не можем 
служить Богу и быть рабами Христа. Мы - рабы земных вещей. 
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Алчность запрещается десятой заповедью. Но десятая заповедь добавлена, потому что она 
описывает то, что является сердцем всего закона. Желать - значит нарушать все Божьи заповеди; 
избегать алчности - значит соблюдать закон Божий. Алчность касается, непосредственно, нашего 
сердца, а не наших внешних поступков. Эта заповедь указывает на суть требования закона: 
любить Бога и ближнего. Павел очень хорошо понимал это, когда предупреждал: «Сребролюбие 
есть корень всякого зла» (1 Тим. 6:10). 

Слово Божье нас также учит, что проявлять беспокойство неправильно. Алчность и беспокойство 
тесно взимосвязаны друг с другом. Если мы алчны и желаем большего, чем Господь обещал дать 
нам, и мы недовольны количеством нашего земного имущества, тогда мы беспокоимся об этих 
земных вещах. У нас есть точное повеление Господа в Его Нагорной проповеди. Очевидно, что 
Господь уделяет большое внимание этому аспекту жизни гражданина Царства Небесного, 
потому что Он посвящает этому вопросу не менее двух третей шестой главы. В основе этого 
раздела лежит предостережение: «Посему говорю вам: не заботьтесь о жизни вашей, что вам 
есть и что пить; ни о теле вашем, во что вам одеться» (Мф 6:25). 

Конечно, это подразумевает, чтоб мы также не беспокоились о будущем, ибо «довольно для 
каждого дня своей заботы» (Мф. 6:34). Беспокойство об этих вещах становится причиной для 
многих грехов. Беспокоясь, мы не доверяем обетованию нашего Небесного Отца о том, что Он 
позаботится обо всех наших нуждах. Мы не верим, что все что мы имеем, приходит к нам от 
нашего Отца Небесного, и что у нас нет ничего, что мы приобрели бы своими собственными 
силами. Мы не можем прибавить даже один локоть к своему росту (ст. 27), не говоря уже о том, 
чтобы приобрести для себя что-либо, чего Самому Господу не угодно дать нам. 

Беспокоиться о земных благах - значит беспокоиться о будущем. Господь говорит нам не делать 
этого, потому что мы ничего не знаем о будущем и никак не сможем на него повлиять. Потому 
что будущее определяет любящий нас Бог.  

Беспокойство о том, что мы будем есть, пить и носить, это одержимость земными вещами, 
которая отдаляет нас от жизни христианина и препятствует духовному росту. Заботу о своем 
духовном благополучии мы вытесняем заботой о благополучии физическом.  

Писание призывает нас быть домоуправителями в Божьем доме. Это наглядно иллюстрируется 
притчей о неверном управляющем в Евангелии от Луки 16:1-13. Управляющий в этой притче был 
неверен и вот-вот должен был быть уволен своим господином. Однако он был обеспокоен тем, 
какую работу он будет выполнять, когда останется без работы. И поэтому он заводил дружбу с 
другими людьми, делая их обязанными ему. Таким образом, он обеспечил себе будущее. 

Однако то, чему здесь учит Господь, не противоречит Его учению Нагорной проповеди. 
Управляющий был проницателен, когда заботился о своем будущем, но только в земном 
смысле. Господь также наставляет нас, Его народ, граждан Царства Небесного, быть 
проницательными, готовясь к будущему. Однако, возможно, к нашему удивлению, Он не 
упоминает сберегательные счета, пенсионные фонды, выгодные инвестиции и тому подобное. 
Описывая наше призвание, Он говорит нам установить дружеские отношения с богатством 
неправедным. То есть мы должны подружиться с деньгами, которые дает нам Господь. Но суть 
здесь в том, что нам это следует делать, готовясь к нашему будущему, которое лежит не в этом 
мире, а за чертой смерти, на небесах.  

Позвольте мне это прояснить на данном этапе. Нет ничего плохого в деньгах и земных благах 
самих по себе. На самом деле, презирать их - тяжкий грех, ибо они являются частью Божьего 
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творения, которое Он любит и которое Ему угодно дать нам. Мы, реформатские христиане, не 
похожи на Рим, который считает обет бедности одной из своих обязанностей.  

Мы призваны использовать то, что Богу угодно дать нам, для распространения Его Царства, и 
чтобы мы могли потрудиться к пришествию нашего Господа Иисуса Христа. 

Наше отношение к земным вещам я опишу лучше всего как «свободное от их», то есть, ничем не 
привязаное к ним. Они у нас есть; мы принимаем их с благодарением; мы освящаем их Божьим 
Словом и молитвой. Мы даже наслаждаемся ими, потому что они являются добрыми дарами и 
приходят к нам от Отца нашего Небесного как милостивые дары Его любви. Быть неблагодарным 
по отношению к ним было бы подобно греху жены, которая получает в подарок бриллиантовое 
ожерелье от своего мужа с насмешкой и страшным безразличием.  

Но то, что Бог дает нам, мы должны использовать во славу Его имени. И мы ищем славы Его 
имени, ища прежде всего Его Царства и Его праведности. Все наше имущество должно быть 
использовано на служение Христу: для благополучия Его церкви, для дела Евангелия и 
христианского образования наших детей, для поддержки бедных, а также для нашего 
свидетельства в мире греха и тьмы. Наша жизнь и слова должны быть свидетельством о том, что 
все земное не вечно и обречено на сожжение огнем. Горнее, вот что важно для нас.  

Искать в первую очередь Царства Небесного и Божьей праведности - это не значит просто 
платить десятину. Те, кто платит десятину, считают себя щедрыми людьми и склонны 
превращать десятину в доброе дело, которое, несомненно, будет одобрено Богом. Будем ли мы 
удовлетворены тем, что отдадим на цели Божьего Царства только 10 процентов нашего дохода 
и имущества? А потом хвастаться нашей щедростью? 

Печальным следствием такого рода пожертвований является то, что мы, на самом деле, 
говорим: 10 процентов принадлежит Богу, а остальные 90 процентов принадлежат мне. Мы 
считаем, что этот доход нам дан для свободного пользования, то есть, чтобы мы пользовались 
им по своему усмотрению и для нашего личного удовольствия. При этом мы забываем, что: «я 
всем Тебе обязан...». Ибо все должно быть использовано для служения Христу.  

Когда Господь увещевает нас искать «прежде» Царства Небесного (Мф. 6:33), Он не имеет в виду 
«прежде» длинного списка разных других вещей, которые мы тоже желаем иметь. Говоря 
«прежде», Он имеет в виду, что это должно быть принципом нашей жизни, которому мы 
следуем, пользуясь земным вещами.  

Мы должны, наконец, довольствоваться тем, что у нас есть. Удовлетворенность - это 
противоположность алчности. Павел учит нас о необходимости быть довольным и пишет 
филиппийцам: «Говорю это не потому, что нуждаюсь, ибо я научился быть довольным тем, что 
у меня есть.» (Фил. 4:11). И чтобы мы точно поняли, о чем пишет Павел, находясь в тюрьме, он 
добавляет: «Умею жить и в скудости, умею жить и в изобилии; научился всему и во всем, 
насыщаться и терпеть голод, быть и в обилии и в недостатке.» (ст. 12). 

Удовлетворенность коренится в нашей уверенности, что наш Отец заботится о нас. И Он будет 
заботится о нас до конца, даже когда нам придется бежать во время правления Антихриста. Он 
посылал воронов кормить Илию у ручья Хорафа. Он кормил манной Израиля в пустыне. В Его 
власти насытить нас сверхестественным образом, если это необходимо. Но если настанет час, 
когда мы будем умирать от голода, то значит именно так Богу угодно ввести нас в Свое вечное 
царство, где мы обретем богатство, несравнимое ни с чем в этой жизни.  
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Мы не очень верны в этом призвании. Я думаю, что никому из нас не дано достигнуть 
совершенства в том, как правильно пользоваться земных благами. Мы живем в век изобилия, 
пользуясь им. В конце концов, помните, что если у нас есть больше, чем хлеб насущный, то мы 
богаты. Я лично убежден, что единственный способ, которым Бог излечит нас от нашей алчности, 
это тот, когда Он отнимет у нас все. Совершая это, Он поставит перед нами четкий и 
целенаправленный выбор: принять земные блага и поклониться Антихристу, или принять Христа 
и нищету и, возможно, смерть! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


